

# EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de la Plata, núm. 13.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,05 "  
Idem atrasado..... 0,10 "

PAGO ADELANTADO.

## ANUNCIO

A voluntad de sus dueños se vende una casa situada en la calle del Comercio, núm. 23, moderno.

Para el precio y condiciones dirigirse á la calle de San Ginés, núm. 2, zapatería.

## El aniversario.

(Continuación)

¡Superstición! ¡Fanatismo! Hé aquí dos palabras que reproducen á cada momento los ímpios, ó los que pretenden parecerlo, cuando del Catolicismo se trata, y que me traen á la memoria las frases del insigne dramaturgo inglés Shakespeare: «palabras, palabras y palabras». Porque, ¿qué es superstición? Un libro tan pequeño como profundo, y que no holgaría aprenderlo muchos antes de hablar de estas cosas, la define así: «culto vicioso». Y rendir á Dios el culto en aquella forma y manera, que Él mismo ha revelado, con caracteres indubitables, ¿puede ser superstición? ¡Fanatismo! Si los que con tanta frecuencia reproducen esta palabra, sin tener muchas veces otro fundamento que los loros para reproducir otras, consultaran el Diccionario, encontrarían que fanatismo significa: «exaltación, exageración, preocupación tenaz de las opiniones religiosas erróneas» (1). Ahora bien, las opiniones religiosas confirmadas con lo sobrenatural, ¿podrían calificarse de erróneas, y, por lo tanto, de fanatismo? ¿No convendría este calificativo más bien á la incredulidad que tenazmente se ofusca respecto al Catolicismo, á pesar de las incontestables pruebas con que éste comparece en medio de la humanidad? Tiempo es de que vayamos reconstituyendo términos; pues no pueden ser fanáticos sino los que, dejándose llevar de opiniones humanas más ó menos falibles, pueden ser inductores ó inducidos al error aferrándose á su tenaz defensa.

Los acontecimientos de Lourdes, que venimos exponiendo, nos mostrarán dónde está la superstición y el fanatismo.

Estas dos palabras sonaron en labios de los ímpios desde el primer día de las apariciones. ¡Cómo, decían, dar oídos á la palabra de una niña sin edad y sin discernimiento! ¿Quién no ve aquí una comedia urdida tal vez por el partido clerical para reprobados fines! Y cuando el examen de los éxtasis repetidos hicieron pensar de otro modo á las personas juiciosas é instruidas, la incredulidad, aferrada en la negación, variaba de medio, «es la catalepsia, decía la perturbación nerviosa y muscular, de la exaltación del fanatismo». Los Médicos, los frenólogos, los mesuristas ensayan en la ciencia sin poder dar gusto al Prefecto, que desea un informe que le permita recibir la niña. Brota la fuente, y la incredulidad no ve más que una charca—¡que arroja al Gave 122.400 litros por día!—Se producen curaciones en que la ciencia ha reprobado lo sobrenatural, pero esto no puede quebrantar la tenacidad de los incrédulos: «es la alucinación, la sugestión, la fuerza de la imaginación». ¿Y por qué los Médicos no mueven estas fuerzas en la mayor parte de los casos como sabe hacerlo la humilde pastora?

Pero donde mejor puede estudiarse la marcha de la impiedad en Lourdes, es en la Prensa

contemporánea. El *Lavedán*, periódico ímpio de la localidad, decía en 18 de Febrero: «Tres niñas de corta edad habían ido á recoger ramitas de arboles, resto de una corta hecha á las puertas de la población. *¡Sorprendidas por el propietario!*, huyeron á todo correr y se refugiaron en una de las grutas próximas al camino de la selva de Lourdes». Así, con la baba inmundada de Volter, la calumnia, se buscaba poner un fundamento criminal á un hecho divino. «La joven, escribía más adelante, acude todas las mañanas á rezar á la entrada de la gruta con un cirio en la mano, escoltada por más de quinientas personas. Allí se la ve pasar desde el mayor recogimiento á una dulce sonrisa, y volver á caer luego en un estado extático de los más pronunciados». Tantos testigos hacían difícil desfigurar en la localidad los hechos! Terminaba el periódico prometiéndole tener al corriente á sus lectores.

Y en efecto. A una parte de la Prensa parece que el demonio mudo de que nos habla el Evangelio, le ha obstruido la garganta, cuando á sus fines no convienen los hechos; de aquí la *conspiración del silencio*: y cuando arrastrados por los acontecimientos se ven forzados á hablar, es para quedar en la picota del ridículo. Véase la muestra. Sobre aquellas escenas sorprendentes que se realizaban en presencia de grandes multitudes; sobre el bruto milagro de la fuente y los primeros prodigios que los hombres de ciencia y testigos numerosos presenciaron, juzga prudente callar. En la primera semana de Abril escribía estas palabras: «Desde el famoso día 4 de Marzo (1) Bernardita ha sido sobria en sus visitas á la Gruta: apenas ha vuelto dos ó tres veces. En una de sus visitas ha podido asegurarnos un testigo (2) que estando en éxtasis la había visto con la mano en contacto con el cirio, sin sentir el más leve dolor. Excusado es decir que esto lo habrán mirado como un milagro.» Esto, como se ve, raya en lo ridículo y en lo insensato. El periódico encuentra un sólo testigo, que afirma que Bernardita tenía la mano en contacto con el cirio, sin dolor; la noticia no nos parece muy peregrina, porque esto ocurre á todos, y no era el caso ni para buscar testimonio ajeno ni para dar la noticia en un periódico tan parco en emitirlos. ¿Pero cómo decir que la mano era en la llama donde estaba? Y de aquí la necedad de la observación última. Porque, ¿de dónde el *Lavedán* saca que es un hecho ordinario tener la mano en la llama y no quemarse?

La *Era Imperial*, órgano de la prefectura, sostiene en 8 de Mayo de aquel año, que rezar en la Gruta era un ataque á la *Autoridad eclesiástica (!) y civil*. Ya enseñaban la... los precursores de algunos liberales (?) de nuestro tiempo. El mismo periódico escribía el 6 de Mayo: «Inútil es decir que la famosa Gruta derrama á borbotones los milagros, inundando con ellos nuestro departamento. Por todas partes se hallan gentes que refieren las mil curaciones obtenidas mediante el uso de una *agua sucia*.» ¡Así, y no pudiendo negar el testimonio público de la opinión que tenazmente contrariaba, venía á constituirse en prueba del testimonio de las multitudes.

La *Siccle*, de 30 de Agosto, publicaba un artículo de su conspicuo Redactor Sr. Bernard, en que decía: «Parécenos difícil que del alucinamiento verdadero ó falso de una muchacha de catorce años y de una filtración de agua pura en una Gruta, se llegue á sacar un milagro.» ¡Ya lo creo que es difícil al parecer del Sr. Bernard! Pero, ¿lo sería igualmente para Dios? Porque aquí podríamos decir como Galileo, *epur si mouve*. El milagro existe en Lourdes, y aún se multiplica y perdura, y hasta estamos tentados de calificar al Sr. Bernard de testigo de mayor excepción, puesto que no se atreve á calificar en absoluto de falsa la alucinación de la muchacha; afirma además una filtración, que antes era desconocida, y la pureza de las aguas (así resultaba de diferentes análisis) con-

(1) Último día de la quincena.  
(2) Presenciaron este hecho 9 060 personas; 4.322 de Lourdes y 4.238 forasteros, según la cuenta que dieron al Alcalde sus Agentes.—Carta al Prefecto, núm. 96.

tra sus propios colegas, que para eludir el milagro, les supusieron elementos minerales. No hemos de citar más testimonios para no alargar este artículo con molestia de nuestros lectores.

J. M. Campoy.

(Continuad.)

## ORIGEN DEL CALOR DEL SOL

¡El calor del Sol! Ambición unánime de mis queridos lectores en estos destemplados días del crudo invierno que estamos atravesando, con el cual recobran su agilidad nuestros aterrorizados miembros y la animación nuestro contrito semblante; porque el calor es la vida y el movimiento y en el del Sol además recibimos un verdadero baño electromagnético, que no sólo repara nuestra energía, sino que nos libra de multitud de enfermedades, por ser el más poderoso de los desinfectantes; así es que puede decirse que es una verdad científica el aforismo de que *donde entra el Sol no entra el Médico*.

Este hermoso astro del día, centro de calor, luz y vida, se presenta á los ojos del astrónomo como el instrumento por medio del cual nos comunica el Omnipotente casi todos los beneficios que recibimos en el orden físico. Harto atrevimiento es en mí, intentar la discusión de las causas que puedan originar la constancia en la irradiación de su calor y la compensación que sin duda debe tener, por las enormes pérdidas de materia combustible, que constantemente sufre; mas aunque carezca de luces y de antecedentes precisos, que me conduzcan á un profundo conocimiento de la naturaleza universal, séame permitido siquiera, recoger, como en precioso ramillete, las distintas opiniones de los sabios que en tan interesante asunto se han ocupado.

Muchas son las propiedades que podemos analizar en el Sol, y éstas son y han sido objeto de grandes obras, debidas á eminentes observadores que no cesan de descubrir en él, nuevos secretos, oscurecidos á pesar de sus raudales de luz, poniendo á contribución todas las ciencias naturales; por lo que ha dicho el sabio P. Sechi: *Que siempre que la Física general ha hecho una conquista, la Física solar ha dado un paso*.

Me propongo discurrir tan sólo sobre el principal agente físico del Sol en nuestra naturaleza, esto es, del calor. ¿De dónde procede éste? ¿Cuál es la causa de que el padre de los planetas conserve su potencia calorífica estando sin cesar irradiando considerables cantidades de calorías, y esto por espacio de un crecido número de siglos?

El volumen del sol, según los cálculos más recientes, es 1.259.712 veces el de la Tierra (1).

Ahora bien, si suponemos á ésta de carbón y con una irradiación igual á la de aquél, no produciría más que el calor necesario para 36 horas; por consiguiente, el Sol emplearía en consumirse totalmente 45.394.632 horas, ó sean 5.176 años, 1 mes y 28 días. Al no suceder así, es evidente que algo hay que alimente á ese espléndido astro; y esto es tanto más cierto, cuanto que hay un principio comprobado por la ciencia, que dice: *En la naturaleza nada se aniquila, sino que todo se transforma ó modifica al descomponerse*.

Según las teorías de Laplace y las opiniones generalmente admitidas en la Cosmogonía moderna, nuestro sistema planetario no es más que el resultado de la condensación de una primitiva substancia que necesariamente tuvo que ser creada, á la que se le ha dado el nombre de *materia cósmica*, de la cual aún existen innumerables ejemplares que se presentan en el firmamento á manera de nubes, algunas perceptibles á simple vista, por lo que se les llama *nebulosas*; induciendo ésto á suponer que no haya cesado aún la formación de sistemas planetarios.

(1) Flammarion, en sus *Maravillas Celestes*, lo eleva á 1.260.000; mas los cálculos que cito son hechos con posterioridad á la publicación de su citada obra.

Toda la materia que hoy tienen el Sol y los planetas, compusieron en un cierto tiempo un sólo y mismo cuerpo, del que fueron desprendiéndose anillos mediante la condensación sobre determinados núcleos más ó menos redondeados, en los que se establecieron otros tantos centros de atracción, dando origen estos desprendimientos sucesivos, con su sucesante condensación, á los planetas, y á su vez, algunos de ellos, desprendieron otros anillos que, sujetos á las mismas causas, formaron los satélites; siguiendo todos girando al redor del núcleo central mediante esa combinación de misteriosas fuerzas llamadas *centrífuga y centrípeta*.

De lo dicho se infiere que todos los planetas y el Sol gozan de la misma naturaleza, debiendo ser la única diferencia esencial que en ellos se encuentra, la del estado de los elementos constituyentes.

Considerando el modo como estuvo repartida primitivamente dicha materia á diversas distancias del Sol, se ha venido á deducir que, al condensarse éste sobre sí mismo, ha tenido que desarrollar una inmensa cantidad de calor, capaz de elevar su temperatura casi al mismo número de grados que pierde por radiación (1).

Admitiendo la hipótesis que acabo de exponer, tendríamos necesariamente que admitir, que no puede ser sólido el globo solar; pues de serlo, no podría contraerse libremente ni sufrir condensación alguna capaz de producir las enormes cantidades de calor, precisas para conservar la energía en el mundo sideral y la vida en los planetas; de suerte, que tan sólo el estado de fluidez se presta á substentar esta teoría.

Algunos físicos modernos afirman que entre el estado sólido y el líquido, existe otro intermedio, que llaman *pastoso*, poco extenso por la falta de presión necesaria á sostenerlo, y es muy posible que en el Sol, dadas las condiciones apuntadas, persista dicho estado intermedio, el cual haga desarrollar constantemente en la fotosfera una gran cantidad de calor, por la condensación de los gases de que se compone, que puedan llegar á reparar las pérdidas ocasionadas por la irradiación, y con ésto poseer un verdadero manantial de calor.

El número de calorías á que se eleva la temperatura del Sol, no puede determinarse con exactitud, mas Pouillet ha calculado que la disminución de calor no excede de un grado por cada siglo, y que en el período de formación del sistema, la temperatura debió ser mucho más elevada que la actual: tanto, que en los 59 siglos que se suponen de existencia al hombre, debe haber perdido hasta 59° de calor, que hubiera sido muy sensible en nuestra Tierra, á no ser por el calor de su fuego central, que aún conserva, y que la hace mantener su atmósfera en equilibrio.

El Doctor Siemens ha sostenido otra teoría: supone que el espacio interplanetario no está ocupado por el éter desconocido, sino por una atmósfera de hidrógeno muy sutil, y que el Sol, en su veloz movimiento de rotación, impulsa energicamente á dicha materia hidrocarbonada y oxigenada, que cediendo á la presión de la fotosfera, se calienta hasta el punto de inflamarse, produciendo las llamas que aparecen en las protuberancias.

Admitiendo esta hipótesis, observaremos que si el Sol emplea 25 días de los nuestros en girar sobre su eje, debe, efectivamente, desarrollar por rozamiento, sea con el éter ó con la supuesta atmósfera de hidrógeno y sus compuestos, calor y luz; pero esta opinión tiene en su contra la de que debían desarrollarse igualmente dichos agentes en los planetas, que ejecutan sus rotaciones con mayor rapidez, que el Sol, y estos fenómenos vemos evidentemente que no se verifican.

Thomson, uno de los físicos contemporáneos más eminentes, con motivo del estudio que hizo de un grupo de manchas en el disco solar, aparecido el 11 de Enero de 1886, ha dicho que el secreto de la fuerza calorífica del Sol y su estado de conflagración constante, se explica admitien-

(1) Hall y otros astrónomos han averiguado que para compensar estas pérdidas basta con que el Sol se contraiga anualmente 39 metros 15 centímetros.

do que su energía radiante, disipada en los espacios, es detenida de nuevo y vuelta a enviar al luminar en otra forma, en virtud del vapor de agua y de los hidrocarburos gaseosos de que están llenos dichos espacios y que son susceptibles de ser disociados por él.

Los nuevos cuerpos simples, descubiertos en nuestros días en estado radiante, como son: el radio, el eradio, el helio, el thorio, el uranio, el actinio, el polonio, etc., y que se encuentran en abundancia en el Sol, como lo acusa el espectroscopio, pueden ser también poderosos elementos de la conservación de su energía calorífica, tanto que, según opinión del físico inglés Wilson, bastaría con que el Sol contuviese dos gramos de radio por tonelada para que emitiese un inmenso número de calorías.

Por último, hay otra hipótesis que parece ser la que hoy más prevalece y que me aventuro a considerar como la más racional, a pesar de la poca ilustración que me acompaña en estas disquisiciones, y es la siguiente: en torno del Sol circulan multitud de cuerpos cometarios, que unos describen órbitas de dimensiones casi invariables y otros trayectorias parabólicas y elípticas de parámetros y excentricidades muy diversas, aproximándose cada vez más al Sol en sus perihelios, retardando al mismo tiempo sus periodos de aparición. Ahora bien, el Sol sabemos que marcha hacia la constelación Hércules con una cierta inclinación respecto al plano del ecuador terrestre; luego las curvas descritas por esos cometas deben ser espirales; así es que, con la continuidad de sus movimientos de aproximación, tiene que llegar un momento en el que el astro se suma en el ardiente foco solar, al terminar de describir su espiral.

Además de los cometas circulan al rededor del Sol ese considerable número de cuerpos que vemos aparecer frecuentemente, sobre todo del 11 al 13 de noviembre, aumentando su presencia con periodicidad de 34 años, y que Kepler suponía fuesen pequeños fragmentos errantes de un gran planeta, que debió existir entre Marte y Júpiter, y que por desequilibrios entre las fuerzas centrípeta y centrífuga, reventase en los primeros periodos de su formación (1).

Estos pequeños cuerpos, denominados meteoritos, bólidos y aerolitos, al penetrar en nuestra atmósfera con velocidad vertiginosa, atraídos por nuestra gravedad, se inflaman por su rápida oxidación, y algunos hasta caen en forma de piedras cuando no han tenido tiempo suficiente para combinarse con el oxígeno. Pues bien; se ha observado que esas masas, poco a poco, aceleran el movimiento circular y de aproximación hacia el padre de los planetas, en el cual, forzosamente, tendrán que caer, y esto en cantidades tan considerables, que muchos autores han comparado a una verdadera lluvia, y hé aquí, pues, un constante manantial de materia para la combustión solar.

Esta última hipótesis nos explica perfectamente la causa de la luz zodiacal de los penachos que, con frecuencia, se notan en la aureola que rodea al disco obscuro en los eclipses, de las manchas y fúculas que, a manera de profundos agujeros, se presentan en la periferia y que pueden ser muy bien los impactos de los proyectiles que sobre ella caen copiosos y constantemente, y de la misteriosa luz crepuscular observada a fines de los años 1883 y 1903 que tanto preocupó a los astrónomos y llamó la atención de los profanos.

De lo expuesto resulta: que el Sol está constantemente recibiendo reparación en sus pérdidas de energía, mediante una causa, sea la que sea, enauada del origen de todas las causas, ordenada por una inteligencia suprema, por una voluntad arbitra de todas las leyes universales, por un Ser infinitamente proveedor de la vida, que con sólo suspender por corto tiempo el alimento a nuestro Sol, ocasionaría la muerte de nuestra naturaleza. «¿Qué cosa más lucida que el Sol?, y sin embargo perecerá» (2).

Manuel Castaños y Montijano.



### «ASÍ SE HACE»

Días há vieron nuestros lectores cómo la intervención del Diputado republicano, Sr. Nougés, no pudo impedir que la Audiencia de Tarracona impusiese a un tal Aguiló, republicano anticlerical, un serio correctivo por injurias al reverendo D. Celestino Sangués.

Posteriormente hemos tenido la satisfacción de averiguar algunas noticias concernientes a dicho benemérito Sacerdote, y a la vista de la causa en que fué condenado su calumniador el anticlerical Aguiló.

El Sr. Sangués es un Sacerdote, natural de Dosaigües, de carácter enérgico, activo propagandista y defensor incansable de la verdad, en el periódico, en discusión pública, de todos modos y en todo sitio y lugar. La animadversión de los malos es para él un título de gloria, y causa de recompensa haber merecido esa animadversión y la enemistad, oculta ó manifiesta,

(1) Por muy grande que fuese el supuesto planeta de Kepler, no podría contener más materia que el espacio que ocupan el sinnúmero de asteroides situados en el sitio que señala el sañio, y esos pedazos errantes hubieran sido en número limitado y absorbidos en poco tiempo por el Sol y los planetas; por lo que los meteoritos no pueden tener ese origen tan limitado, dada su constante caída.

(2) Eclesiástico XVII, 30.

de los poderes del mundo, por amor de la Iglesia, que es la justicia, la verdad y el bien.

En la vista de la causa contra Aguiló ocurrió un incidente casi cómico.

Actuaba de Defensor de Aguiló el Diputado especialista Sr. Nougés (especialidad Blasco-Soriano), y como Aguiló, creyendo que Presbítero, Cura, Párroco y Coadjutor eran nombres distintos de un mismo cargo, había dirigido todos sus escritos al Cura Párroco de Dosaigües, Celestino Sangués, el Sr. Nougés, en cuanto tuvo delante al reverendo Sr. Sangués, le preguntó:

—¿Usted es el Cura-Párroco de Dosaigües?

—No, señor.

—¿Es Ud. Vicario de Dosaigües?

—No, señor. Y para que el Sr. Nougés no me pregunte luego si soy Coadjutor, le prevení que en Dosaigües no hay Coadjutor.

—Pues, ¿qué es Ud. de Dosaigües?

—Nada; natural de allí, y nada más.

—¿Por la fiesta mayor de 1903 se celebró en Dosaigües un meeting de propaganda republicana?

—No, señor.

—¿Cómo que no.

—Que no, y voy á probarlo.

Toda persona de recto juicio debe entender y entendera por meeting republicano, aquél en que se hable de república, defendiendo esta forma de gobierno como la mejor, con argumentos los más convincentes que se pueda. Un meeting en el cual no se dice una palabra de república, ni se defiende, ni menciona tan sólo la forma republicana; pero en cambio se niega la existencia de Dios, se calumnia a la Iglesia Católica, al Papa y a los Sacerdotes todos, se procura ridiculizar la confesión y se habla contra el matrimonio canónico, podrá ser y es un meeting antirreligioso, ó, como ahora se dice, anticlerical, pero de ninguna manera un meeting de propaganda republicana.

(Confusión del Sr. Nougés, que, atortolado, añade):

—Republicano ó anticatólico, es lo mismo.

—No, señor, no es lo mismo. Hay quien por hipocresía, por pescar los incautos, esconde su heterodoxia bajo la forma republicana, eso sí; pero todavía no es tanta la confusión que en las aulas y fuera de ellas deja de entenderse con abrumadora claridad que república es pura forma de gobierno, como tal legítima á los ojos del sentido común y de la Iglesia, quien lo ha declarado así en todo lugar y tiempo por boca de sus doctores y Pontífices sin excepción alguna.

(Nueva confusión del Sr. Nougés.)

Si todos los católicos, clérigos y seglares, hiciéramos lo mismo frente al enemigo, con la serenidad, decisión y acierto del Rdo. Sr. Sangués, otro gallo nos cantara.

No andarían tan boyantes los librepensadores y libre obradores, que es como decir, los liberales de todos los matices, y á poco que apretáramos en un esfuerzo común, la victoria sería nuestra, y todas las cosas de la infeliz España cambiarían de aspecto.



### Calumnia castigada.

El Director de *El País*, D. Roberto Castrovido, ha sido condenado en la causa que se le seguía por calumnia é injurias al R. P. Nozalea.

Las penas que establece la sentencia, son las siguientes: Tres años de prisión correccional y 2.000 pesetas de multa, por un delito de calumnia.

Cuatro años, nueve meses y once días de destierro á más de 25 kilómetros de la Corte, por otro delito de injurias graves, con 1.000 pesetas de multa.

Es sensible que al Director de *El País* no le acompañen á recibir el condigno castigo los Directores de esos periódicos que calumnian constantemente al Clero y parece que no tienen otro objeto su publicación que insultar á nuestra Santa Religión y desprestigiar á sus Ministros.

Debemos poner remedio pronto y eficaz á esa serie de ofensas y denuestos que sufrimos los católicos en todas partes, y creo que la manera de evitarlos es la siguiente:

Contra los insultos personales en la Prensa y en la calle, formar una asociación como las del extranjero, en que una comisión de Letrados lleve a los Tribunales á los insultadores.

Contra las ofensas á la Religión, en la Prensa, escribir el que pueda, ayudar el que tenga, y el que no pueda escribir, ni pueda sostener, que haga propaganda de las buenas lecturas.

Este es el mejor modo de cortar la impiedad, en nuestros días, tener buenos periódicos. Por eso decía S. S. Pío X á los católicos franceses: *La buena Prensa es vuestra última libertad.*

Inocente.



### Suceso Providencial.

Hoy que en Francia se persigue tan crudamente á la Religión y el Clero, dispone la Divina Providencia un fausto acontecimiento que llena de consuelo al Clero perseguido y al pueblo francés.

El día 8 del pasado Enero tuvo lugar la

beatificación del venerable Párroco de Ars. Juan Bautista Vianuey, quien con su humildad y celo pastoral ha merecido ser elevado á nuestros altares.

El Clero secular, y sobre todo los reverendos Párrocos, están de enhorabuena; pues además de tener un modelo que imitar, cuentan con un nuevo intercesor, delante de Dios, que con sus ruegos les alienta en la lucha terrible que continuamente han de sostener para cumplir su elevada misión. La gloria de Dios, la salvación de las almas era la única aspiración del Santo Párroco: sus armas, la oración, la mortificación y la predicación de la palabra divina.

Tenía tan elevado concepto de la misión del sacerdocio en la tierra, que cuando hablaba decía:

«¿Quién ha recibido nuestra alma á su entrada en la vida? El Sacerdote.

«¿Quién la alimenta y fortifica para su peregrinación? El Sacerdote.

«¿Quién la prepara para comparecer ante Dios, lavándola por última vez en la sangre de Jesucristo? El Sacerdote. Siempre el Sacerdote.

Y si esta alma llega á morir, ¿quién la resucitará y devolverá la paz y el sosiego? También el Sacerdote....»

No es necesario recordar un solo beneficio de Dios sin encontrar á su lado la imagen del Sacerdote.

Sin el Sacerdote de nada nos servirían los demás beneficios. ¿Da qué nos serviría, por ejemplo, una casa llena de oro si no teníamos quien nos abriese la puerta? El Sacerdote tiene la llave de los tesoros celestiales: él nos abre la puerta, es el economo de Dios y el administrador de sus bienes. *Después de Dios el Sacerdote lo es todo!...*



### Acción nobilísima.

Una pobre niña ingresó el 24 de Diciembre en el Hospital de Barrantes con graves quemaduras, algunas de tercer grado.

Toda la solicitud y toda la ciencia del santo Hospital no bastaban á restaurar los pedazos de carne y cuero que la infeliz criatura había perdido entre las brasas.

En la cirugía moderna se conoce para esto un remedio, pero es un remedio cruento, casi antihumano, heroico.

Llamau á estos remedios *ingertos epidérmicos*, y consiste la operación en cortar trozos de carne á una persona de naturaleza robusta para aplicarlos á las heridas del enfermo.

El padre de la niña María Pérez Alonso no titubea, y la madre menos aún; es la hija de su corazón, y para que sane pronto, todos los sacrificios les parecen pequeños. El robusto brazo del padre se desnuda, pero el ilustrado Médico, Sr. Lostau, le advierte que para que los tejidos que se corten prendan, es preferible la carne de persona que no sea de la familia.

No hay amistad que responda á tan doloroso sacrificio; las negativas se suceden, los pobres padres lloran afligidos, pero.... no importa.

Ya hay un ofrecimiento para el caso, luego otro, después muchos más.

El Padre X, *religioso, enfermero y fraile*, ofrece sus carnes, su sangre, todo lo que la pobre enfermita necesita. La joven Hermana de la Caridad X dice lo mismo.

El Sr. Lostau puede cortar de quien le plazca, y si los dos religiosos no disfrutau de las cualidades patológicas necesarias para el buen éxito de la operación, puede el Doctor acudir á las residencias de éstos y escoger al que las posea mejores.

El Capuchino enfermero es el elegido. No es robusta su naturaleza, pero los glóbulos de su sangre deben ser de un rojo purísimo como los pliegues de su alma.

Funcionaba el bisturí hábilmente manejado, y los dos operados sonreían; la niña quemada, porque sus espaldas se iban restaurando, y el Fraile, porque daba á aquella inocente criatura lo que hubiera dado al más despreciado de los hombres.

Al cortar por vigésima vez el Médico, le pulsa y no encuentra alteración alguna; sigue cortando al uno y aplicando al otro. Al arrancar la vigésimacuarta partícula, da por terminada la operación; pulsa nuevamente al Padre X y le recomienda que descanse.

Se habían realizado 26 ingertos epidérmicos.

El religioso se negó en absoluto á manifestar su patria y su nombre.

### CONTINUACIÓN de los donantes y donativos recaudados para la coronación de la Virgen del Pilar.

	Pesetas.	Cts.
Suma anterior.....	1.096	55
D.ª Milagros Castaños y Montijano.		20
Antonina Gutiérrez (de Talavera).	2	50
D.ª Antera Martín Albo (de Camuñas).....	1	00
Una devota de la Santísima Virgen		25
Una niña id. de id.....		25
Una señorita id. de id.....		25
Una devota.....		25
Una id.....		25
TOTAL.....	1.102	00

(Continuará.)

### Episodio de la vida de Gustavo Becquer.

El poeta de la *Rimas*, el inspirado autor de las *Tres fechas* y de las *Cartas del Monasterio de Veruela*, el ilustre sevillano comenzó en el penúltimo del periodismo y del libro la lucha titánica del genio desconocido con las contrariedades de la indiferencia, con necesidades siempre apremiantes, y nunca por completo satisfechas, de la vida; con la falta de salud que, aún mismo tiempo, postraba al cuerpo y abatía el espíritu.

Cuentan que Gustavo, apremiado un día por la necesidad de dar de comer á sus hijos y no teniendo de qué echar mano, sacó una medalla de oro, conquistada por su genio en un certamen literario, y determinó, no sin gran sentimiento, deshacerse de ella. Sorprendido por un amigo cuando la golpeaba sin piedad para que desapareciera la leyenda, que eran testimonio elocuente del talento de su dueño, ¿qué haces?—le dijo—y Gustavo, con lágrimas en los ojos, contestó: «No lo cuentes á nadie; ¡estoy machacando gloria para comprar pan!»



### GALÁN Y CLAVARANA

No porque no sintiéramos verdadero entusiasmo por nuestro poeta Gabriel y Galán, ni porque su muerte no nos haya causado profundo dolor, hemos dejado de hablar de ella á su debido tiempo, sino porque este dolor nos impedía coordinar siquiera una idea, al mismo tiempo que ese nuestro entusiasmo nos obligaba á dedicarle un recuerdo más digno de su valer. No ha podido esto último realizarse conforme á nuestros deseos, y no debemos dejar que el tiempo pase sin ofrecerle esta pobre flor, para ser colocada en la hermosa corona que en toda la España católica se está tejiendo á su honor.

Contaba treinta y cinco años de edad, y cinco apenas hacía que la fama, en este caso justísima, había colocado su nombre

Mucho más alto que las altas cumbres

del moderno español Parnaso, le había subido hasta

la región de las silbantes águilas

de las águilas de vuelo poderoso del antiguo Parnaso.

Llevaba dentro de su alma el fuego de la inspiración, y sólo algún que otro cispaño había é dejado escapar. Se presenta á certamen en Salamanca con una composición titulada *El Amo*, y parodiando esta frase vulgarmente, puede decirse que desde entonces él quedó constituido en amo, en soberano, en príncipe de la poesía cristiana en España, y la corona que, como tal, cifieran mercedosamente sus sienes en aquella ocasión solemne, ha ido después abriéndose más y más con nuevas producciones, hijas de su fecundo numen.

Sin salirse casi nunca de sus amados campos, que á su propio decir le hicieran poeta, jamás tampoco se salió del campo católico, dentro del que ha cantado siempre las bellezas de la Naturaleza, las grandezas de la Religión y los amores santos de todo noble corazón.

A pesar de hallarse en el apogeo de su vida y de su gloria, su alma, sin embargo suspiraba de continuo por otra vida y otra gloria, ciertas é inmortales, y despreciaba todo lo terreno, así lo manifestaba en sus expansiones íntimas y en sus últimas composiciones.

Nada le satisfacía de cuanto el mundo ofrece: ni las alabanzas de la Prensa, ni la admiración que por él sentían los grandes hombres, ni el entusiasmo popular que sus versos habían despertado, ni las coronas de laurel, ni los premios de valor positivo que todo junto conseguía en cuantos certámenes se presentaba; nada de esto, con ser tan justo y tan legítimo, podía llenar la capacidad de su grande alma. «La muerte de mi padre, decía él en una de sus últimas cartas, ha venido á decirme que todo esto que ahora quiere seducirme es mentira, y que Dios sólo es la verdad.» Dios sólo, sí, podía bastar á un corazón y á una inteligencia tan nobles y elevados como los del inmortal poeta; Dios sólo, la belleza divina, la bondad divina, la verdad y la hermosura absolutas y perfectas, esto es lo que le atraía y por lo que suspiraba. Por esta razón no se avenía bien con la vida del mundo; porque en el mundo ni se busca ni se ama á Dios; no se busca en él ni se ama sino el placer grosero y la mentira, por eso huyó del mundo, como de él han huído siempre las almas privilegiadas; se retiró á la vida sencilla de la aldea, donde latían corazones más sinceros, donde hay más belleza porque hay más verdad; á la vida del campo, porque en el campo, según él propio decía:

Yo no puedo sentir cosas impuras,

Yo no puedo soñar cosas impías.

No podía, no, porque en el campo no se respira sino piedad y pureza; en el campo nada nos aparta de Dios, todo nos lleva á Él, todo nos enseña á reconocerle y á adorarle; el canto de los pájaros y el aroma de las flores son la música y el incienso del culto que á Dios, constantemente, le tributan y que en nuestra alma despiertan el sentimiento religioso, obligándonos á alabar é incensar al Dios Altísimo con nuestros cánticos y oraciones, que son éstas, como el perfume del corazón que sube á honrar á su Hacedor.

Y eso ha hecho el poeta y eso ha sido él.

una flor más de los campos que, al entreabrirse, esparcía el grato aroma de sus cristianos pensamientos; un ruiseñor de los más sonoros, cuyos arpeggios inimitables son esos, sus versos cadenciosos, con los que son incomparables, aun los más celebrados de los poetas anticristianos de nuestra época.

Y aun así y todo, él no estaba contento porque también en la gente del campo habíase introducido la maldad, hoy tan extendida, y así se le ve lamentándose en «los pastores de su abuelo», porque no son ya lo que antes eran; habían perdido la pureza de su vida, la moderación de sus costumbres y todas las patriarcales tradiciones de la antigua vida pastoril, porque la soberbia liberal, en las cabañas como en los palacios y donde quiera que ha entrado, y ha entrado, desgraciadamente, en todas partes, lo ha corrompido y envenenado todo.

Y el poeta lloraba esta corrupción amargamente, y aunque él quería vivir para ir a Dios, porque

..... a Dios no se va muriendo;

sin embargo, él no quería vivir en esta atmósfera tan viciada, él quería morir para no morir; es decir, él quería que su cuerpo muriera antes que su alma se envenenara y asfixiara en esa atmósfera, y por esto apenas se da cuenta de la gravedad de su última enfermedad, no tiembla ante la muerte, pide, por el contrario, con toda urgencia los Santos Sacramentos, porque «quería recibirlos todos en su cabal conocimiento». «¡El Viático, el Viático!», clamaba con acentos fervorosos, reveladores de sus ardientes deseos, que es como si dijera: «¡La vida, la vida, dame la vida, que me voy a morir; no la vida del cuerpo, que gozoso dejo, sino la vida del espíritu, porque ahora es cuando de veras voy a Dios»

Y a Dios no se va muriendo.

Ha muerto, pues, con la misma grandeza de alma que se revela en sus estrofas sublimes y la fe viva que les informa, ha alumbrado con su luz esplenédebta los últimos momentos del gran poeta.

El que esto escribe, al ver apenas en la prensa la orla negra adornando tristemente el nombre de Galán, cayó involuntariamente de rodillas y con los ojos anegados en lágrimas; lágrimas que ahora mismo, en la superficie de las blancas cuartillas, «temblando se quedan». Lloraba yo, pero no solo, que lo hacía con toda la España católica. Sí, como católicos y como españoles, estamos de duelo; pero resignando nuestra voluntad en la de Dios, mientras le lloramos, repetiremos aquel de sus versos, que dice:

¡Dios lo ha querido así! ¡Bendito sea!

Y esta es la exclamación que de nuevo hemos de hacer, por otra pérdida sensible que las filas católicas han experimentado. También ha muerto Clavara. ¡Bendito sea Dios que así lo ha querido!

Galán y Clavara, el que con la música de su cítara nos alentaba a luchar las batallas del Señor, y el que con la destreza de su espada nos guiaba en el combate; el que nos recreaba con la dulzura de sus melodías cuando la fatiga se apoderaba de nosotros, y el que con la saugre de sus heridas encendía el ardor de la nuestra; el que con la serenidad de su vivir sosegado nos enseñaba a buscar la paz de la conciencia, y el que con la agitación de su vivir guerrero nos empujaba a la lucha necesaria para todo cristiano; el que con la suavidad y hermosura de su poesía nos levantaba hasta nuestro último fin, manantial de todo bien, y el que con la energía y vigor de su prosa nos protegía del enemigo envidioso de nuestra salvación y origen de todo mal; el cantor de la Virgen Inmaculada y el defensor de la Iglesia también Inmaculada; Galán y Clavara, dos almas por igual enamoradas del bien Supremo, enemigas irreconciliables las dos del mundo y de los modernos errores que en él pululan, y a los que, si bien de modo diferente, con idéntico fin, combatieron ambos, como puede observarse si al leer los versos de Galán la admiración nos deja cojear, su fondo con la doctrina de los artículos de Clavara.

Los dos han muerto, y con la misma fe y el mismo ejemplar valor han recibido la muerte y penetrado en las regiones de la eternidad. Aunque de natural honrado, Clavara, y semejante al del poeta castellano, no estuvo como éste, desde luego, en la escuela netamente católica. Perteneció en su mocedad al partido liberal fusionista, acudido por Sagasta, y como era de extraordinario ingenio, sabía desarrollar en los asuntos políticos todas las astucias y habilidades propias de un subordinado de tan ilustre y entendido jefe; pero precisamente estas indignas marrullerías le angustiaban aun antes de separarse de su partido y tomar el de Cristo, y cuando Cristo le llamó por medio de la palabra abrasada de un celoso misionero, del célebre P. La Hoz, que con la gracia divina supo segar y arrancar este fruto hermoso de entre la cizaña liberal y trasplantarlo a los campos de la verdad, obra esta envidiable, porque si es grande el premio prometido a aquel que un alma convierta, mucho más grande tendría Dios reservado al que convirtió a uno que a tantos él después ha convertido, y aun habrá de convertir mientras se propaguen sus valientes escritos; cuando Cristo, decimos, le llamó, no fué sordo a su voz, ni duro a su influjo, ni ingrato a su misericordia, ni ruin a sus peticiones. Cuando Cristo le pidió, Clavara le dió

sin regatearle nada, a juzgar por sus actos posteriores, y al dejar de ser liberal, en el sentido en que hasta entonces lo fuera, mostrábase enteramente liberal con el Señor, correspondiendo así a las divinas liberalidades.

Entendiendo los que hoy quieren promover el liberalismo con el servicio de Dios, los que quieren ser liberales según las ideas modernas y liberales según las enseñanzas cristianas! Es imposible, es una aberración, un contrasentido. Clavara, que ya había abierto los ojos a la luz, así lo comprendió y se dijo a sí mismo, a lo que nos refiere un biógrafo suyo: «De entregarme a Dios, ha de ser del todo. Amarle y servirle dentro del corazón y en casa, y ayudar en la vida pública a los que en el gobierno de la nación trabajan por arrancar la fe al pueblo.... no puede ser; guerra, pues, al liberalismo, que es el enemigo de Cristo hoy, y a ponerme resueltamente en frente de él».

Palabras sublimes que nos manifiestan toda su entereza, cuanto acusan la cobardía de muchos, que a buen seguro, si las leyeran, les harían enrojecer de vergüenza; de muchos que así aman a Dios, en secreto, en lo íntimo de su corazón, en lo escondido de su casa; pero que no se atreven a amarle y servirle en público, a la faz de los hombres; de muchos que hasta rezan en el seno de sus familias, y luego en la vida gubernativa y política de la sociedad aplauden a los enemigos de Cristo, y cooperan con ellos a la obra nefanda de descatolización universal; de muchos que, aun más atrevidos, andan en novenas y jubileos y sostienen, sin embargo, con sus dineros la Prensa liberal y sectaria.

Esto nos explica todo: no es porque sean muchos los malos, es porque son más los buenos a dos tintas, por lo que la impiedad avanza tan grandemente, y mejor diré, porque son muchos más todavía los que, reconociendo que el liberalismo es el capital enemigo de la Religión, no se deciden, a pesar de eso, a ponerse en frente de él, porque esto cuesta el sacrificio de pasiones y aficciones, esto es un heroísmo y los héroes son muy raros.

Clavara lo ha sido; porque según lo dijo, lo hizo. Frente al liberalismo se puso desde su conversión, sacrificando para ello posición y carrera, un presente desahogado y un porvenir brillantísimo, a juzgar humanamente y atendidas sus singulares dotes y reduciéndose a una vida de abnegación y sufrimientos; porque eligió, para defender a Cristo, una carrera, tal vez, en nuestros días, la más necesaria y gloriosa; pero tal vez también la más áspera y trabajosa; la de periodista católico.

Abandonó la Abogacía, olvidó todos los intereses mundanos y empleó todo su saber y valer contra el liberalismo, contra el error. Fundó *La Lectura Popular*, de la que, proporcionalmente, podemos afirmar lo que del catecismo: periódico pequeño por su tamaño, pero grande por su contenido; periódico que ha sido, por tanto tiempo, el encanto de las almas piadosas y el instrumento de conversión de las indóciles, siendo a la vez la luz que disipaba las tinieblas de la ignorancia y el calor que deshacía los hielos de la indiferencia.

Horribles amarguras y pesares le había todo esto acarreado, y mientras su periódico por la España toda volaba, haciendo a todos reír con sus saladas agudezas, el alma de Clavara chorreaba sangre de sus dolorosas heridas, y éstas eran más grandes cuanto más se acercaba a su fin; pero sin que jamás le hicieran abandonar su puesto. Frente al liberalismo ha muerto, como había prometido, é invocando, con frases que traspasaban los corazones, a la Virgen María, a la que ha de quebrantar la cabeza de esta herejía maldita, como ha quebrantado la de todas las herejías que en el mundo han aparecido.

Los dos han muerto como habían vivido, con muerte preciosa, con la muerte de los santos. Vacío inmenso dejan los dos, el poeta y el periodista, en nuestras huestes; pero no hemos de desalentar los católicos, sino imitar su vida para conseguir su muerte, y redoblar nuestro entusiasmo y nuestra confianza; confiar en Dios, que otros hombres iguales puede suscitar si así le place, y alabarle, porque estos dos nos ha arrebatado, con la misma resignación con que antes nos expresábamos.

¡Dios lo ha querido así! ¡Bendito sea!

Padilla.

Relación de suscriptores con una cuota mensual para el sostenimiento de la Cocina que, la Conferencia de San Vicente de Pául, titulada de Santiago Apóstol del Arrabal, tiene establecida para sus pobres en el Hospital de San Juan (vulgo de Afuera), y de personas que, sin suscribirse, han hecho un donativo para la misma:

	Pesetas.	Cts.
Suma anterior.....	60	00
Ilmo. Sr. D. Mariano Villegas, mensual.....	5	00
Ilmo. Sr. D. Francisco Trapiello, id.....	5	00
Ilmo. Sr. D. Jorge Borondo, id.....	5	00
D. Juan Ramirez, id.....	5	00
D. Vicente Ruiz, id.....	5	00
Ilmo. Sr. D. Antolín Barbajero, id.....	2	50
Ilmo. Sr. D. Segundo Ayala, id.....	2	50
Ilmo. Sr. D. Anaclero Heredero, id.....	2	50
D. Mateo Regalado, id.....	2	50
TOTAL.....	95	00

(Continuará)

## LECCIONES PRÁCTICAS

El Emmo. Cardenal Sancha y los pobres.

Los múltiples recursos de que podían disponer los Arzobispos de Toledo en otros tiempos los emplearon en levantar monumentos a la piedad, a la caridad, a la ciencia y al arte, de los que está sembrada, y constituye un museo, esta imperial ciudad, objeto hoy de admiración singular para propios y extraños.

Reducido a míseros haberes el Clero, no podrá admirar la posteridad las espléndidas manifestaciones de la grandeza de alma y de corazón de los Prelados de nuestros días, por carecer éstos de medios con que dar a esta grandeza realidad adecuada que la perpetúe.

En la medida de lo posible, y hasta rebasando esta medida, no faltan a la generación actual manifestaciones que admirar de esta grandeza de alma.

Testigos somos de los prodigios de caridad del Emmo. Cardenal Sancha.

Y digo prodigios de caridad, porque nadie encuentra en la ciencias de los números explicación cumplida a la exorbitancia de lo que reparte.

De un capítulo sólo voy a dar cuenta, en bien y en gloria de la Religión, aunque en ello contraría el recato con que en estos casos procede el Emmo. Purpurado: el capítulo de ropas de invierno. Supone él solo muchos miles de pesetas.

Mantas, tapabocas, elásticas, refajos, medias, toquillas, pelerinas, todo cuanto en el ramo de positivo abrigo produce la industria lanera, todo, y en gran abundancia, se ha prodigado y se está prodigando por su eminentísima a los pobres de Toledo en el presente invierno, que tan crudo ha sido.

Gracias a la caridad de su Prelado, puede afirmarse que nadie en esta capital carece de la ropa necesaria.

¡Ah! Las manos muertas! Son las únicas que aún hoy dan calor y dan vida.

## Para la mujer.

Medio de encontrar marido.

Allá va un remedio eficaz para contraer matrimonio.

Tener más sentido común y menos coquetería.

Mas ocupaciones útiles y menos música.

Reparar las camisas y las medias mejor que hacer frivolidad.

Leer la cocina casera y abandonar los periódicos de modas.

Escudriñar mejor los misterios de las casas y menos los cuentos de sociedad.

No sacar a relucir trajes que espanten los bolsillos de los candidatos al matrimonio.

Menos balcón y más cesturas.

Menos pálido y más juicio.

Mostrar a los hombres que encontrarán una buena esposa y no un mueble de lujo.

Ser, en fin, modesta y virtuosa.

Porque si no, niñas, la cosa va muy mal y el casorio es un problema cada día más difícil.

Según la estadística, en Italia hay tres mujeres por cada hombre, en Francia seis y en España doce; lo que decía el tío Jota, que por cada hombre había tres mujeres guapas y un corral de feaz.

No sé en qué piensan esos Ministros de Fomento que no obligan a casarse a los solteros y a los viudos; pero mientras vienen esos tiempos, la mejor receta es la que acabo de dar, ser virtuosas.

## LA SEMANA

Jueves 16.—El Vaticano protesta contra el proceder del Gobierno francés al presentar en las Cámaras el proyecto de separación entre la Iglesia y el Estado.—Aumenta la excitación en Rusia, habiéndose declarado el estado de sitio en Tomsk.

Viernes 17.—La escuadra del Almirante japonés Urin, ha bloqueado a Vladivostok.—Togo ha salido al encuentro de las dos escuadras rusas, con objeto de librar combate en el Océano Indico.—En Questowu, han ocurrido dos explosiones a bordo de un submarino, resultando seis muertos y diez heridos.

Sábado 18.—En Moscú muere asesinado el Duque Sergio, tío del Czar.—Despréndese un andamio en la Coruña, resultando doce obreros heridos, tres de ellos de gravedad.

Domingo 19.—Considérase como inminente la sublevación de las tribus de los alrededores de Tetuán.—Circulan rumores en San Petersburgo de haber estallado la guerra en el Cáucaso. Gorki se halla enfermo de tifus en San Petersburgo.

Lunes 20.—Declárase en Lyon (Francia) un violento incendio, quedando reducido a cenizas el populoso barrio de Guillotier.—En Valencia se cierran todos los establecimientos en señal de protesta contra el Ayuntamiento, por recargar la contribución a los industriales.

Martes 21.—Dícese que en Lodz y Varsovia (Rusia), han sido decapitados, en tres días, cerca de 3.000 personas.—En Nueva York ha ocurrido un decaeramiento, resultando heridos de gravedad cuarenta viajeros.

Miércoles 22.—A consecuencia de una explosión de gas, han quedado sepultados 107 obreros en una mina de Virginia.—El los docks de Boston se ha declarado un violento incendio que se propagó a dos vapores, habiendo perecido entre las llamas tres hombres.

## NOTICIAS

En atento B. L. M. nos encarece el Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia llamemos la atención de los propietarios, administradores ó encargados de edificios y solares de esta capital, que en las declaraciones juradas que le son llevadas a domicilio procuren llenarlas con la mayor exactitud, sin omitir dato ó casilla alguna, pues la mayoría de las recibidas hasta la fecha adolecen de tantos defectos, que es imposible su admisión, sopena de molestar a los dueños requiriéndoles para que aporten los documentos aclaratorios al caso y su rectificación, teniendo presente que la baja por huecos y reparos, es incumbencia de la Administración rebajar la parte proporcional.

Asimismo nos ruega que al presentarse los funcionarios encargados de recoger dichas declaraciones, no se niegen a su entrega, pues caso contrario se vería en el duro trance de imponerles una multa de 100 pesetas á que le obliga el vigente Reglamento.

A los reservistas.—Se ha dispuesto que cuando los reservistas sean llamados a las filas para maniobras y regresen a sus casas, se les abone al incorporarse a los Cuerpos el importe de rancho y sobras por tantos días como inviertan en el viaje, y que esta medida se haga extensiva también a los individuos que se encuentren con licencia ilimitada.

El Domingo estuvo entre nosotros el Ministro Sr. La Cierva, y el lunes el General Polavieja.

Ha llamado la atención, y se hacen muchos elogios, de la conferencia dada en el Casino por el Capitán Profesor de la Academia D. León Fernández. Habló sobre la necesidad de la instrucción, estando elocuentísimo como siempre.

Al felicitarle, lo hacemos también a la Academia de Infantería, Centro docente que honra a España, y a la Junta Directiva del Casino, por su iniciativa y acertada elección.

Cebolla.—Se han celebrado con gran solemnidad las festividades de la Candelaria y San Blas en esta Parroquia y su filial de Mañosa.

El día 1.º por la tarde se cantaron solemnes vísperas, á las que asistió el Ilustre Ayuntamiento.

Por la noche se cantó una Salve solemne por el distinguido tenor de ópera Sr. Eiminton, quien por casualidad se hallaba en este pueblo, al lado de su querida familia.

El día 2 por la mañana hubo Misa rezada, en la cual comulgaron muchas personas: á las diez se empezó la Misa mayor, precediendo la bendición de las candelas y la procesión, y predicando el joven orador Sagrado D. Basilio Hernández, quien una vez más acreditó buenas condiciones oratorias.

El día 3 también se celebró en Mañosa una gran función en la que predicó el Párroco un bonito panegírico.

Nuestra enhorabuena á tan digno Párroco que tanto se interesa por sus feligreses.

Madridijos.—La Asociación del Apostolado de la Oración ha adquirido dos preciosas imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y de María que son dos obras de arte.

Felicitemos á los asociados y á su Director por su celo y buen acierto.

Adolfo, no te he escrito antes porque un fuerte catarro con tos seca me ha tenido durante varios días postrado en la cama. Gracias que he tomado las pastillas contra la tos que fabrica Telesforo de la Fuente, con las cuales he logrado curarme rápidamente.

Las venden en la plaza de Zocodover, 33 y 34, Confitería. Toledo.

Nuestro querido amigo D. Luis Mateo y Moreno ha establecido su Despacho de Procurador en la calle de la Libertad, núm. 6.

Además de los asuntos compatibles con su profesión, se dedica al apoderamiento de clases pasivas.

Nueva pregunta á quien corresponda. Sabemos que se reparte el excelente periódico católico *El Correo Español*, por qué no se voca como los demás diarios, puesto que hay muchos católicos que desearían tomarle?—*Otro curioso.*

## SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Parroquia de Santiago.—Sábado 25: A las ocho felicitación sabatina.

Domingo 26: Explicación del Evangelio en la Misa conventual.

Lunes 27: Jubileo de las Cuarenta Horas.

Martes 28: Idem. En ambos días, á las tres y media, se rezará el Rosario, Visita, Comunión espiritual, Santo Dios y Reserva.

Iglesia de la Compañía de Jesús.—Todos los días hay Misa á las seis, seis y media, siete, ocho, ocho y media y nueve; los festivos hay también Misa á las diez, á la cual asisten los Congregantes de la Inmaculada Concepción y San Estanislao de Kostka.

Todos los días hay confesores desde las seis de la mañana hasta las diez, los sábados y vísperas de fiesta desde las tres de la tarde hasta el toque de oraciones.

Fuera de estas horas puede cualquiera confesarse avisando en la residencia.

La Congregación de Madres Cristianas, establecida en la Iglesia de la Compañía de Jesús, tendrá Comunión general el domingo 26 de Febrero en la Misa de las ocho.

Por la tarde, á las cinco, se expondrá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación y el Santo Rosario; á esto seguirá el Sermón, y se terminará con la Salve á la Santísima Virgen en el altar de la Congregación.

IMPRESA DE LA VIUDA Y HIJOS DE J. PELÁEZ

## Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

## Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

**SOCIEDAD ANÓNIMA**  
**LA ELECTRICISTA TOLEDANA**

Esta Sociedad tiene el honor de poner en conocimiento del público que facilitará

**Fluido Eléctrico**

a los señores que lo soliciten para toda clase de Industrias, calefacción y ventilación, en las condiciones que pueden verse en la oficina de la Compañía.

Toledo 25 de Enero de 1905.

## Nuevo Almacén

de

## Camas y muebles

Comercio, 19, y Cordonerías, 14.

## Ventas á plazos y al contado.

En este nuevo Establecimiento encontrará el público inmejorables ventajas en cuantos artículos pertenecen á dicho ramo, como son:

Cama-colchón por.....	18 pesetas.
Lavabo completo desde.....	13 „
Cómoda nogal íd.....	30 „
Cama forma inglesa para matrimonio íd.....	32 „
Sillas torneadas madera de haya, muy fuertes, 4.....	2,50 „

Al mismo tiempo encontrarán en dicho Establecimiento armarios de luna, aparadores-chineros, entredos, mesas despacho, mesas comedor, redondas y cuadradas, mesas canillas y mesas de noche desde 7,50 pesetas, percheros, perchas, baúles, cuadros, espejos y sillerías de todas clases y gustos.

Visítale este Establecimiento antes de hacer compras en ningún otro.

Comercio, 19, y Cordonerías, 14.—TOLEDO

## Ventas á plazos y al contado.

## TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

## Se venden

canarios, machos y hembras, nuevos, baratos y de buena clase en la portería del Santuario del Santísimo Cristo de la Vega.

## Antigua Fundición de Campanas

## Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo.

Refundición de campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen. Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

## COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADOCCACIÓN

DE

## NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

## Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

## LA SANTANDERINA

PESCADERÍA

DE

## FRANCISCO DURO

TELÉFONO 184

Este acreditado Establecimiento, que está montado á imitación de las primeras de España, es el único que puede ofrecer al público toda clase de pescados verdaderamente frescos, puesto que diariamente los recibe de los principales Puertos de España.

¡Añicionados á comer pesca; gastrónomos, escrupulosos, no dejéis de visitar el Establecimiento de Francisco Duro! ¡Por probar nada se pierde! ¡El que haga lo contrario, es que no quiere comer pesca buena y fresca! ¡¡Precios sin competencia!!

Puntos de venta: Barrio Rey, 1. Sucursal: Hombre de Palo, 13, teléfono 184, Toledo.

SE ADMITEN ENCARGOS Y SE SIRVEN PEDIDOS Á DOMICILIO

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA



—Aquí ha de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •

Hijos sucesores de MANUEL SOLER, Agente de BARCELONA

Imprenta, Librería y Encuadernación

Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Luco, 8.—Toledo.

Objetos de escritorio; trabajos tipográficos; encuadernaciones.

## CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

## SE VENDE

la casa núm. 7 de la cuesta de la Ciudad, propia de los herederos del Sr. Vizconde de Palazuelos.

Para saber precio y condiciones: callejón de San José, núm. 8.

## El Colegio

## San Ildefonso

de esta ciudad, dirigido por los

Hermanos Maristas,

se traslada á la calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3. Espacioso local en buenas condiciones higiénicas; tiene hermoso patio y jardín.

Se admiten externos, medio pensionistas y recomendados.

## INTERESANTE

Enseñanza de Aritmética, Geometría, Filosofía, Geografía, Historia y Latinitad.

→ Precios económicos. ←

19—lechuga,—19.

## PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de plata meneses con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA  
Comercio, 10.—Toledo.

UREÑA Y CARBONELL  
COLÓN, 14. — VALENCIA —

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: temples, altares, adas, frontales, urnas, etc.